

Catholicisme et germanisme

On a vu et touché par l'utile voyage de Mgr Baudrillard et d'un certain nombre d'autres catholiques dévoués, prêtres et laïques, l'avantage positif qu'il y avait à ne pas laisser sans emploi et sans fruit la religion, les traditions, les mœurs de l'immense majorité des français vivants et morts. Il y a une espèce d'innocence effrontée à vouloir s'adresser aux races latines en faisant abstraction du plus grand fait de leur histoire, qui est le catholicisme. Les diverses Revues de peuples latins ou nations latines qui affectent de l'hostilité au catholicisme seraient sages d'y réfléchir. Il y a 40 ans, elles auraient pu juger que la libre pensée, ou l'évolution, ou je ne sais quoi étant définitivement venu à bout de cette doctrine et de cette discipline, aucun service n'en pouvait plus être espéré. Aujourd'hui, doctrine catholique et discipline romaine sont plus jeunes, plus vertes, plus vivaces qu'en aucun temps. Il n'y a plus rien contre elles que des haines: pas une idée. Ce sont les idées dites modernes qui, proprement, sont mortes, qui ont perdu tout ressort, toute efficacité, toute ardeur. Elles sont fausses, *en outre*, comme aurait bien dit Moréas. Mais elles l'ont été de tout temps.

La défaite subie par l'Allemagne n'aurait certes pas suffi à entraîner le discrédit ou le dessèchement des méthodes individualistes et panthéistiques telles qu'elle les incarne sous des apparences diverses depuis plus d'un siècle: cette défaite sert à faire constater une déchéance déjà reconnue. Ce qui achèvera de disparaître c'est le prestige et le préjugé d'une majesté usurpée. On a vu comment Gabriel Monod, après 1870, félicitait de leur chairvoyance, avec un singulier mélange d'estime et d'ironie les jeunes zouaves pontificaux pour qui la défaite de la France était celle de Rome: la victoire de la France et de ses alliés aura quelque chose de romain au sens précis où l'entendait l'auteur très peu suspect d'Allemands et Français.

Est-ce qu'on va dire que j'embauche la religion au service d'une moitié de l'Europe contre l'autre moitié? Il me suffit de prémunir nos néo-romanistes, nos néo-latinants contre le danger d'un acte de négligence ou de dédain envers le fait historique de notre éducation, de notre tradition catholique, part intégrante et dominante de la latinité. Les habitudes de l'esprit classique en font ainsi partie; cette façon de concevoir la science, les lettres, les arts, la vie de société, les disciplines de la pensée y déterminent le goût et même la passion raisonnée de l'ordre. C'est le contraire de l'esprit révolutionnaire.

CHARLES MAURRAS

L'Action Française.

L'esprit le plus fort est celui qui connaît le mieux sa faiblesse.

LAMENNAIS

L'Espagne et l'Allemagne

L'Allemagne a commis pendant cette guerre bien des maladresses, dont la plus grave en conséquences est assurément la guerre sous-marine, qui a provoqué l'intervention américaine. Mais l'orgueil germanique est ainsi fait qu'une fois déchaîné, et si cher que lui coûtent ses bravades, il continue à s'aliéner les neutres. Le gouvernement espagnol vient de lui donner une énergique leçon, où l'on reconnaît toute la dignité et toute la fierté de notre sœur latine.

Dans les commencements, Berlin multipliait les sourires à l'égard de Madrid. Il y avait beaucoup d'Allemands dans les îles Canaries et Baléares, ainsi qu'au Maroc espagnol. Il y avait des centres d'espionnage importants chez le noble peuple dont le souverain a conquis les cœurs français par ses généreuses interventions en faveur de nos compatriotes opprimés ou blessés. L'Espagne, ayant fenêtres sur l'Atlantique et sur la Méditerranée, est un observatoire de premier ordre, dont l'ennemi entendait bien se servir. Alphonse XIII et ses ministres ne s'y sont pas prêtés. On se rappelle notamment que, l'année dernière, ils avaient résolu de soumettre au contrôle de l'Etat toutes les stations de télégraphie sans fil.

Peu après, l'Allemagne recourait à son habituel procédé d'intimidation et l'affaire de Carthagène éclatait. L'Espagne a protesté: l'Allemagne a dû s'expliquer, s'excuser. Les pirateries incessantes ont fait surgir d'autres difficultés, suscitant à Madrid des plaintes auxquelles l'Allemagne répondait par d'hypocrites regrets. Mais aujourd'hui le ton change. Ce n'est plus une simple protestation, c'est un avertissement formel que le cabinet Maura-Dato adresse à la Wilhelmstrasse. Il est stipulé qu'en cas de torpillage de ses navires marchands, l'Espagne prélèvera un tonnage équivalent sur les vaisseaux allemands mouillés dans ses ports.

A l'exemple des Etats-Unis, l'Espagne a usé de patience, et l'Allemagne, comme d'habitude, a abusé de cette longanimité. MM. Maura et Dato la mettent en mesure ou de s'incliner ou de payer les frais de ses pirateries. Son prestige, quoi qu'il advienne, en pâtira. L'Entente s'en réjouit et les neutres, victimes de ces criminels exploits, en seront réconfortés.

L'Action Française.

Jamais les mots ne manquent aux idées; ce sont les idées qui manquent aux mots. Dès que l'idée en est venue à son dernier degré de perfection, le mot éclot, se présente et la revêt.

JOUBERT.

* * *

Aimez fortement la vérité et la justice; il n'y a pas d'autre vrai bonheur en ce monde que celui-là, qui rend digne du bonheur éternel.

LOUIS VEUILLOT